

kebersamaan inilah yang mendorong seseorang untuk selalu mentaati aturan aturan, karena pelanggaran terhadap aturan tersebut berarti menyakiti perasaan orang lain.

2. Attachment partial adalah suatu hubungan antara seorang individu dengan lainnya, dimana hubungan tersebut tidak didasarkan pada peleburan ego dengan ego yang lain tetapi karena hadirnya orang lain yang mengawasi. Berdasarkan hal tersebut di atas, dapat disimpulkan bahwa attachment total akan mencegah hasrat seseorang untuk melakukan deviasi. Sedangkan attachment partial hanya akan menimbulkan kepatuhan bila terdapat orang lain yang mengawasi , karena apabila tidak terdapat pengawasan maka orang tersebut akan melakukan deviasi.

B. Commitment adalah keterikatan seseorang pada sub system konvensional seperti sekolah , pekerjaan, organisasi. Commitment merupakan aspek rasional yang ada dalam ikatan social. Segala kegiatan individu seperti sekolah ,pekerjaan , kegiatan dalam organisasi akan mendatangkan manfaat bagi orang tersebut. Manfaat tersebut dapat berupa barang benda , reputasi, masa depan. Segala investasi tersebutlah yang mendorong orang untuk taat pada aturan-aturan yang berlaku, dengan demikian investasi tersebut dapat digunakan sebagai rem bagi hasrat utk melakukan deviasi (penyimpangan).

C. Re-Integrative Shaming Theory

Braithwaite (Barlow) menjelaskan bahwa pemberian rasa, malu (shaming) adalah semua proses-proses sosial yang menunjukkan ketidaksetujuan yang bertujuan agar orang yang melakukan penyimpangan atau pelanggaran hukum merasa menyesal dan malu. Penghukuman semacam inilah yang biasanya dilakukan oleh anggota masyarakat- membuat orang menjadi waspada akan adanya shaming. Braithwaite (1996: 2) meyakini bahwa pemberian rasa malu sebagai suatu bentuk hukuman kepada pelaku ini, memiliki dua kemungkinan: Reintegrative Shaming atau stigmatisasi (stigmatization). Reintegrative Shaming (Braithwaite, 1989: 84-97) adalah proses memermalukan yang diikuti dengan upaya-upaya mengintegrasikan kembali pelaku penyimpangan atau pelanggaran hukum ke dalam masyarakat yang patuh hukum. Karakteristik Reintegrative Shaming menurut Braithwaite (1996;2) adalah jika masyarakat:

- a) Menolak atau mencela tingkah laku jahat, memuji atau mendukung tingkah laku baik.
- b) Memiliki formalitas yang menyatakan tingkah laku seseorang jahat atau menyimpang, yang diakhiri dengan menyatakan orang tersebut sudah dlm maafkan.
- c) Memberikan hukuman atau pencelaan tanpa proses labelling.

- d) Tidak menjadikan kesalahan atau penyimpangan atau kejahatan sebagai dari status utama (master status trait).

Kenakalan remaja adalah gejala alami yang dimiliki setiap manusia, hal ini disebabkan karena manusia memiliki sifat *hendonisme* yaitu suka pada kesenangan. Senada dengan pendapatnya Huizinga (1990:34) yang mengatakan bahwa pada hakekatnya manusia adalah *homo ludus* (makhluk bermain) dan *homo esparans* (makhluk yang selalu berharap). Sifat *homo ludus* ini akan membawa perilaku manusia pada kesenangan bermain, dari sejak kecil hingga dewasa bahkan usia manusia sudah tua manusia selalu senang bermain, kesenangan bermain ini kemudian melahirkan perilaku berjudi. Sedangkan sifat manusia yang *homo esparans* akan membawa manusia kepada sifat yang tidak pernah puas selalu mencoba dan mencoba, efek negatif dari sifat ini ada manakala harapan itu tidak diikuti oleh kemauan dan usaha yang nyata sehingga melahirkan perbuatan yang bersifat untung-untungan seperti judi, togel dan untung-untungan yang lain. Pada hakekatnya kedua sifat dasar manusia itu kalau tidak diimbangi dengan aturan main (ketaatan hukum) dan pemahaman nilai-nilai agama yang baik maka akan cenderung menjadi perilaku yang negatif (nakal).

Kenakalan tersebut akan lebih mudah dilakukan oleh anak-anak dan remaja, hal ini disebabkan karena tahap perkembangan pikiran mereka/nalar mereka umumnya masih rendah. Dalam ilmu kriminologi ada teori perkembangan moral manusia yang disebut *Moral Development Theory* (Topo Santoso dan Eva

Achjani, 2003: 53), teori ini menggambarkan tentang tahap-tahap perkembangan pikiran/nalar manusia, yaitu:

- a. Tahap Pra-konvensional (umur 9-11 tahun); pada tahap ini anak umumnya berpikir “lakukan” atau “tidak lakukan”. Umumnya anak pada usia ini akan melakukan sesuatu yang menurut mereka menyenangkan dan memberikan kenikmatan kepada mereka tanpa memperdulikan apakah perbuatan itu salah atau benar, baik atau tidak baik.
- b. Tahap Konvensional (umur 12-20 tahun); pada tahap ini remaja umumnya mulai mencari jati diri, mereka sudah mulai mengadopsi nilai-nilai dan aturan-aturan yang ada disekelilingnya. Pada usia ini walaupun mereka sudah bisa membedakan mana perbuatan yang baik dan tidak baik, salah atau benar tetapi umumnya pemikiran mereka belum begitu kritis sehingga belum mampu memprediksi dampak dari perbuatan mereka dalam jangka panjang.
- c. Tahap Postconventional (umur \geq 20 tahun) pada tahap ini manusia umumnya sudah kritis menguji kebiasaan-kebiasaan atau norma-norma yang dianggap tidak sesuai, tingkat kematangan emosi sudah stabil, sudah mampu mengolah/mengatur pikiran, perkataan dan perbuatannya.

Dari teori tersebut tergambar bahwa tingkat kerawanan manusia untuk berperilaku menyimpang adalah pada tahap Pra-konvensional dan tahap konvensional, yaitu pada usia 9 sampai dengan 20 tahun. Pada usia tersebut umumnya remaja memiliki emosi yang belum stabil, yang bercirikan:

bangga, tetapi dengan prestasi bukan hanya banyak bicara. Dan generasi muda harus berprinsip bahwa penanggulangan tragedi saat ini. Dan merealisasikan cita-cita hari esok akan terwujud dengan bekerja keras.

Pada diri manusia terdapat kebutuhan pokok selain kebutuhan jasmani dan rohani, yakni kebutuhan akan keseimbangan dalam kehidupan jiwa agar tak mengalami tekanan. Melalui agama, kebutuhan-kebutuhan itu dapat disalurkan. Dengan melaksanakan ajaran agama dengan baik dan benar.

E. Konsep Remaja

Menurut psikologi remaja adalah suatu periode transisi dari masa awal anak-anak hingga masa awal dewasa, yang dimasuki pada usia kira-kira 10 hingga 12 tahun dan berakhir pada usia 18 tahun hingga 22 tahun. Masa remaja bermula pada fisik yang cepat, penambahan berat dan tinggi badan yang dramatis, perubahan bentuk tubuh, dan perkembangan karakteristik seksual seperti pembesaran buah dada, perkembangan pinggang dan kumis, dan dalamnya suara. Pada perkembangan ini, pencapaian kemandirian dan identitas sangat menonjol (pemikiran semakin logis, abstrak, dan idealitas) dan semakin banyak menghabiskan waktu di luar keluarga. Fase remaja merupakan segmen perkembangan individu yang sangat penting, yang diawali dengan matangnya

dengan adanya sebuah perkembangan zaman, melainkan hal-hal baru yang belum siap diterima oleh seorang remaja dan menjadikan jati diri dan peran remaja semakin brutal atau cenderung ceroboh dalam setiap pergaulannya, yang menjadikan dampak buruk dalam kehidupannya.

Remaja di Desa Masangan Wetan misalnya, yang sekarang majadi kecanduan obat-obatan terlarang yang mereka sebut "*lele*". Semula belum ada hal-hal demikian dalam kehidupan mereka. Namun berawal dari sebuah pertemanan baru dalam kehidupan social remaja, mereka disuguhkan benda-benda haram demikian yang perlahan mereka mulai merasakan dampak atau rasa dari mengkonsumsi obat tersebut tanpa mengetahui obat apa yang dikonsumsi. Namun, setelah sifat dari pada candu itu mulai merasuk dalam dirinya, baru mereka tahu bahwa itu adalah narkoba. Sebagian dari mereka tahu bahwa itu adalah jenis narkoba, namun mereka mengatakan bahwa rasa stress atau prustasilalah yang mengakibatkan mereka mengkonsumsi barang tersebut. Karena merasa tenang setelah mengkonsumsi obat itu.

Dalam diri seorang remaja masih banyak potensi-potensi diri yang bisa dikembangkan serta masih banyak ilmu pengetahuan yang harus dipelajari. Bukan hanya untuk bersenang-senang yang hanya bersifat sementara. Sebagai seorang generasi penerus bangsa, Negara, dan agama tak selayaknya mereka bergelut dengan dunia gelap dengan melakukan hal-hal buruk seperti minuman keras, narkoba, pergaulan bebas, dan juga akhirnya harus berdampak pada putus

